

RSP 560 Introducción a la Teología
Profesor Marzo Artime, Ph.D.
Barry University, Fall 2025

PRIMERA TAREA

Haz una lista de al menos 3 temas, inquietudes, dudas o preguntas que quisieras que se trataran en el curso. Manda la lista a martime@barry.edu antes de la clase del miércoles, 13 de agosto del 2025.

Liliana Ramírez

¿Qué son las disciplinas de Teología?
¿Quién fue la primera persona que formó la idea de Teología?
¿Cómo que puede aplicar en los problemas Sociales y éticos?

Milagros Macher

¿Cómo podemos saber que Dios existe? ¿Basta con la razón o es necesaria la fe?
¿Por qué hay personas que viven sin fe, ¿se puede vivir sin ella?
¿Qué le puedo decir a una persona que dice creer en Dios, pero que no cree en la Iglesia?
¿Por qué se cree que Dios se revela al ser humano?

Fiorella Savaia

TEMA 1:

La Fe y la Razón. - Cuando leí en el 2020, la carta Encíclica *Fides et Ratio* de San Juan Pablo II me llamo la atención conocer de la relación ente la fe y la razón de nosotros como seres humanos e hijos de Dios y creación suya; las mismas deberían estar cada vez más integradas para alcanzar la salvación de nuestras almas.

TEMA 2 y TEMA 3:

La Revelación y la Iglesia. - Al leer el libro alrededor del 2021 de “Teología Fundamental” de Heinrich Fries, me intereso conocer más de la Revelación de Dios a través de nuestro Señor Jesucristo y también la relación de nosotros como Iglesia.

Por otra parte, sigo en continua formación de la Fe católica para cada día de mi vida terrenal llevar a cabo por discernimiento la misión que Dios ha destinado para la salvación de mi alma; y ser también instrumento de nuestro Señor Jesucristo para quienes el disponga alrededor mío que busquen también el llamado a la conversión y seguir el camino a Jesús, que algún día podamos estar en su presencia para la vida eterna.

Mariely Prudencio

Eucaristía: tengo entendido que solo la Iglesia Católica la celebra. ¿Cuál es su significado?

Sentido de la vida: ¿para qué estamos aquí como seres humanos?

La Trinidad, el pecado y la salvación: ¿cómo se entiende la Trinidad, el sentido de la culpa por el pecado y la salvación?

El sufrimiento: la semana pasada el padre mencionó que el sufrimiento es sagrado porque Jesús sufrió en la cruz y ahí está Dios. Esto me confunde... ¿podría explicarlo?

¿Cuáles son los dones preternaturales que nuestros primeros padres perdieron, de alguna manera, y nosotros sufrimos las repercusiones, por el pecado original?

P. Enrique González

¿Cuáles son los novísimos del hombre? Porque hay muchos católicos que no los saben o no los entienden.

La relación de la teología con la astronomía. Cada vez que veo un video o información acerca del universo, me pregunto con qué fin Dios creó tantas galaxias, planetas, exoplanetas, estrellas, agujeros negros, etc., y que sabemos que están por los satélites que se han enviado a explorar el universo.

Fatima Barajas

¿Por qué seguimos contando la historia de Adán y Eva como algo que realmente sucedió para explicar el pecado y la creación?

¿Por qué si fue la naturaleza del matrimonio que la pareja tuviera intimidad para tener hijos, a José y María se le ha puesto como impuridad tener relaciones aun siendo un matrimonio?

¿Por qué muchas de las leyes en el Antiguo Testamento son crueles cuando Cristo nos enseñó que tenemos un Padre amoroso?

Melba Enriquez

Salvation: I once heard a comment, I believe on a Catholic radio station, about the Eucharist that caught my attention, "Jesus is contained within the Eucharist, but not contained by the Eucharist". Does this idea indicate that salvation is possible for all? Is the salvation "route" different for Non-Catholic Christians?

Prayer: How do you completely surrender and listen to God during prayer? I often find it difficult to quiet my mind and simply be still in God's presence.

Eucharist: If a person receiving the Holy Eucharist is not in the state of grace, does Jesus "feel" pain? What are the consequences of receiving Jesus when not in a state of grace? How do you lovingly explain this to loved ones and friends?

Maria de Zayas

Pregunta 1: Si Dios es perfecto, ¿por qué no nos creó también perfectos, sin inclinación al mal y sin cometer tantos errores?

Entiendo que Dios nos dio el libre albedrío porque no quiere que seamos como robots, sino que lo amemos y lo sigamos de corazón, por decisión propia. Sin embargo, me gustaría profundizar en por qué, aun siendo creados por un Dios perfecto, somos tan propensos al error y al pecado. ¿Cuál es el propósito de esta libertad, y cómo se conecta con nuestra naturaleza caída y el pecado original? Este tema me ayudaría a comprender mejor la relación entre la libertad humana, la responsabilidad moral y el amor verdadero hacia Dios.

Pregunta 2: ¿Cómo es el cielo? ¿Es un lugar real o un estado espiritual?

Me gustaría comprender mejor cómo se describe el cielo desde una perspectiva teológica. A veces se habla de él como un lugar, y otras como un estado de comunión con Dios. ¿Qué enseña la Biblia al respecto? ¿Qué han dicho los teólogos a lo largo de la historia? Quisiera explorar si el cielo es algo que experimentamos después de la muerte como un lugar físico, o si es más bien una realidad espiritual que comienza incluso desde ahora en nuestra relación con Dios.

Pregunta 3: ¿Por qué Dios permite el sufrimiento, especialmente en personas inocentes?

Este es un tema que me genera muchas preguntas, especialmente al ver tanto dolor en el mundo. Si Dios es amor, todopoderoso y justo, ¿por qué permite que sufran los inocentes, como los niños, o personas que viven con fe y humildad? ¿Cuál es el propósito del sufrimiento en la vida cristiana? Me gustaría estudiar las distintas respuestas que la teología cristiana ha ofrecido a lo largo del tiempo, como la idea del sufrimiento redentor, la pedagogía divina, o la participación en los padecimientos de Cristo. También quiero saber cómo podemos responder pastoral y teológicamente ante el dolor ajeno, sin caer en respuestas simplistas o frías.

Toni Rubí

¿Cómo participan los fieles del sacerdocio de Cristo?

Todos los bautizados participan del sacerdocio de Cristo. Es un solo sacerdocio, pero se ejerce de dos maneras distintas (el sacerdocio común de todos los bautizados y el sacerdocio ministerial de los consagrados). “Cristo Señor, Pontífice tomado de entre los hombres, nos lavó de nuestros pecados con su sangre, y nos hizo reyes y sacerdotes para Dios, su Padre” (Ap 1,6). “Los fieles, en virtud de su sacerdocio real, *concurrer a la oblación de la Eucaristía y lo ejercen en la recepción de los sacramentos, en la oración, en la acción de gracias, en la vida santa, en la abnegación y caridad operante.*” (LG 10)

En la oración al final de la presentación de las ofrendas el sacerdote dice: “...para que este sacrificio mío y de ustedes sea agradable a Dios Todopoderoso.” Esta oración tiene sintonía con la afirmación de *Lumen Gentium*: “Participando en el sacrificio eucarístico, fuente y cumbre de toda la vida cristiana, ofrecen a Dios la Víctima divina y se ofrecen a sí mismos juntamente con ella.” (LG 11)

Para corresponder con estos principios, en la Liturgia de la Misa, ¿la postura del sacerdote debe ser de cara al pueblo?

¿Cómo sustentamos que la vida comienza al momento de la concepción?

¿En qué se basa la Tradición para sustentar el purgatorio y el limbo?

Ramón Rivero

Teología escatológica: ¿Cómo presenta la Iglesia católica el tema del final de los tiempos, las tres venidas de Cristo y la doctrina del purgatorio?

Teología sobre los ángeles: ¿Qué enseña la Iglesia sobre la naturaleza, número, jerarquías y nombres de los ángeles según la Sagrada Escritura y la Tradición?

El misterio de la Santísima Trinidad: ¿Cómo presentar de forma comprensible y fiel al Magisterio este misterio central de la fe cristiana?

Daniela Praga

Los tres temas que quisiera que se trataran en la clase son: La trinidad, la figura de María, y el discipulado.

Frank Cardona

¿Cómo responder a la pregunta: “¿qué había antes de Dios?” También me gustaría aprender más sobre la Trinidad. ¿Cómo es el cosmos?, ¿por qué lo creó Dios y cuál es su propósito?

Nasario C. Jimenez Laynes

¿El Santo Oficio o la Santa inquisición, tienen fundamento bíblico y cuál era su justificación teológica?

Según Hebreos 11,1. La Fe es aferrarse a lo que se espera, es la certeza de cosas que no se pueden ver. Entonces, ¿Que hace que el ser humano tenga Fe? Aparte de la respuesta que nos da San Pablo en su carta a los Romanos 10,17.

Si Dios es Todopoderoso. ¿Cuál es su necesidad de lidiar con el mal? O bien podría evitar que el ser humano sea arrastrado por la concupiscencia.

Rafael Guarnizo

Decimos que el cielo no es un lugar en sí, y que está relacionado con la eternidad. Si Jesús, la segunda persona de la Santísima Trinidad, resucitó, ¿cómo se entiende el cielo como “espacio” cuando en este se introduce la corporeidad de Cristo?

Dada la grandeza y expansión continua del universo, surge la pregunta: ¿sería posible que Dios, Rey del Universo, se haya revelado a otras civilizaciones? Al contemplar la majestad de la creación y al reconocer lo limitado de nuestro conocimiento sobre ella, se me hace difícil pensar en el ser humano como único ser capaz de abrazar la sabiduría que viene de Dios y único destinatario de su revelación.

En la biblia encontramos, por un lado, a San Pablo que dice "Ustedes han sido salvados por la fe, y lo han sido por gracia. Esto no vino de ustedes, sino que es un don de Dios; tampoco lo merecieron por sus obras, de manera que nadie tiene por qué sentirse orgulloso." (Ef 2, 8-9). Y, por otro lado, la de Jesús cuando dice "esfuércense por entrar por la puerta angosta" (Lc. 13, 24). Ante estas afirmaciones, ¿cuál es la postura que Dios anhela de nosotros ante la búsqueda de nuestra salvación, sabiendo que ésta no depende de nuestros méritos?

María Martínez

¿Cómo podemos saber la verdad entre tanta confusión, incluso dentro de la iglesia?

¿Qué pasa con las personas de otras religiones que son buenas? ¿Qué dice la Iglesia acerca de su salvación?

¿Cómo podemos vivir en libertad si somos condicionados por el ambiente, la familia, etc.? En nuestra mente, el inconsciente juega un papel primordial en nuestras acciones. Decimos que Dios nos hace libres cuando vivimos en su doctrina, pero ¿cuál es la sana doctrina?